

Crónica Literaria

La Parapsicología. Un enigma. Por Arturo Piga (Necrológico).

Tal como los conocimientos que fueron a la Luna y ahora observan altamente a Marte, los parapsicólogos buscan la clave de ese enigma que sucede cada año, anualmente encontrar otros seres vivos, semejantes y también diferentes de nosotros para poder compararlos, reconocerlos y juzgarlos.

Dignificadamente, hasta ahora, ninguno ha descubierto aquél sino apariencias y distancias y, a través de los espacios siderales, solo ha visto ese vasto silencio que aterralla a Pascal, como si en el universo infinito el hombre estuviera solo.

Pero nadie se resigna a aceptar ese absurdio y, pese a todo, contra todo, persigue desarrollando sus investigaciones.

Hija del espiritismo y de las apariencias de ultratumba, rodeada de brujería y magia por todas partes, la ciencia parapsicología constituye el más reciente y acelero esfuerzo realizado por el hombre para explorar el misterio. Revuelto la prequeta lámpara de la razón escocesa.

Hechos, volumen hechos; experimentaciones, comprendimientos; cada día se crean teorías subjetivas, subjetivas, pseudotéticas. Cierta que esa clase de frivolidades rechaza por instinto la frialdad del análisis y la mayoría, para producirlo, sigue previamente un acto de fe. Pero precisamente creer que la esencia del criterio científico consiste en la falta de fe. A lo sumo la admite como una "suposición o "hipótesis de trabajo". Para el hombre de ciencia, la fe viene después; y no se llama fe, sino certidumbre. Filosofía, teología, cualquier aquidisciplina.

Pero como a mí fa fa ni parida no se hace nada... De ahí la lucha, los tanteos, los espejismos, la mano de la natural y lo increíble; es decir, los elementos propios de la vida.

El que los paseado a todos en este modo de problemas se interesó especialmente la religión del espiritismo.

¿Quién no lo ha encontrado en su camino?

Hace ya bastantes años, me llamaron para plantearme una singular consulta. El hijo de un libro del 20 no había dedicado su tiempo a convertir y sostener y sistematizar con habitantes del Más Allá. Buscaba, sin acuerdo dotado de facultades médicas, lo contrastaba por su justo precio y, enseñada, poseía a dirigir preguntas a los espíritus que se dignaran comparecer. Cuadernillos de papel de oficio fuera de uso, con titíos a dos colores prengan sus respuestas en verdaderas expedientes notariales, cuadernos con anotaciones y protocolos de su índice para la consulta. Tenía en su escritorio un estante lleno de esa documentación sobreviviente. Entre las respuestas allí consignadas había numerosos relatos, semejantes y hasta una novela de larga extensión que le había sido narrada por Felipe Trigo. Ahora bien, quería saber si todo aquello poseía algún mérito literario; y ésa era la razón de su llamado. No necesitó demasiado tiempo para advertir que aquello, sin carácter de coherencia, y, a ratos, de alguna nocipción superficial, no poseía de ver la vulgaridad de todos los días y aun de varias veces al día. Así se lo di a entender al consultante con la mayor坦acitudo y no sin alguna sorpresa total que mi opinión lo debiese tranquilizar. Esto era consecuencia de su honesta fe que no se consideraba el autor de esos mediocridades. Despues supo que existían bibliotecas de libros dictados por espíritus y que ninguna vale la pena. La experiencia debía traerme convicciones, sin más desconsoladoras.

Antes del año 1940, los fenómenos espirituistas que ocurrían en una familia de nuestra alta sociedad, distinguida ella por su cultura, sus viajes, su carácter original y su encantadora simpatía, alcanzaron tanca repercusión que el Presidente de la República, don Pedro Montt, encargó al profesor Wilhelm Marx, fundador del Instituto de Psicología Experimental, que procurara discretamente averiguarlos. Complicó su misión el ilustre estadístico y declaraba que jamás había visto hechos más extraños, inexplicables y fuera de toda duda que los presentados por él y producidos por unas almas que el profesor alegaba declarar "legítimamente pertenecientes a los difuntos. Charlados, sonriendo, sin el menor esfuerzo, con alas de juncos, les ha suculto volcar una mano diciendo sobre una esterilla y habiendo masas de ruedas para que el muerto empiera a contorsionarse y caer sobre sus pies, hasta levantar totalmente del suelo, imposible la menor sospecha de fraude alguno. La cosa era demasiado pesada y las almas eran frágiles. Parecía evidente que fueran misteriosas las obediencias y el informe del experto psicólogo debiólicitarse a dejar constancia de su perplejidad. Era, por lo demás, la ruedecita que desaparecía siempre, no ya las experiencias más sobrenaturales de las sierenes María, sino su simple trazo y su mirada transparente que se diría provenir de un universo conocimiento, como si se les hubiera encerrado en otra otra dimensión, en otros planos. Para ellas se habría hecho la experiencia "extrauniverso" que ahora se aplica a los "ocultos" y sus trámites.

Pues bien, el resultado último, la conclusión final a que llegaron con el tiempo estas criaturas dotadas de una sabiduría trascendental es que los fenómenos espirituistas eran verdaderamente, pero que no debe esperarse de ellos nada bueno,

dicho de recomendarse a ser cultivado. En la práctica, lo abandona.

Una vez, en el fondo, lo mismo que sucedió con el corresponsal de Felipe Trigo: nadie sabe, nadie tiene, nadie que pueda explicarle llegar por ese camino misterioso.

Por eso, aunque el ensayo del profesor Piga sobre parapsicología sea extraordinariamente valioso y muy útil se autorizó en el terreno filosófico y científico, preferimos recordar el aviso sobre las páginas del apéndice, relatives a don Jaime Gallo. Allí encontramos por primera vez confirmado, por decirlo así, experimentalmente, la cosa discutida, la más apasionante, la más trascendental de las afirmaciones que formula el espiritismo y constituye la base de las creencias religiosas: la supervivencia del individuo y su posible acción sobre nosotros después de morir.

He aquí que un profesor de la Universidad de Chile, abogado y respetadísimo, y hombre de un temple moral a la antigua, casi a punto deya dudu aceptar la posibilidad de cosas que pueden darse entre soberanos seres.

Su fama comenzó después de un sencillo presentimiento durante el cual no pudo dormir tres años antes. "Le comenté que su amigo suyo debía entregarle dinero y algunos objetos de su uso personal". Al presentíelo dijeron: "—¿Cuándo, si no está muerto?" que le respondieron hace tiempo"; la respuesta fue catártica, concluyente: "Lo que está enterrado no obviamente podrás". Verificaron los trámites necesarios, el amigo entregó el dinero y los objetos tal como se lo había enseñado. Jaime Gallo en sucesos padres vivieron el mundo.

Leyó de celebrarse y pensar en su aprobación cuando el agradecido recibió entre dos sus obsequios: quería ser y ser un gran abogado; nadie más.

Pero a las revelaciones del suyo, sin que él lo solicitará, se anotaron más hechos también de alto milagroso. Ocurrió que, de pronto, algo súbito, el espíritu de un médico difunto, de origen extranjero, el doctor Haffke, se apoderaba de él y le permitía diagnosticar el origen de enfermedades hasta entonces indescifrables para los mejores facultativos; y esto con tan segura penetración que, al cabo de un tiempo, profesionales de renombre lo llamaron el "máximo caso desconcertante que habían resistido a los más intrincados cuestiones".

El profesor Piga reproduce, pág. 235, una declaración que le entregó el doctor don Francisco Díazco Díazco sobre una experiencia vivida por él mismo.

Dijo que, al terminar sus estudios de medicina, el año 1922, consentió a bajar de peso y seguir dietas que lo obligaron a acudir a un especialista. Alrededor con rapidez y competencia se llegó a la conclusión, que no se ha comunicado, de que sufría una tuberculosis renal. Palataban roncos estornudos, pero el mal no tenía otra explicación y se presentaron una temprana en Jaffke para recuperar los kilos de peso que había perdido. En uno de sus viajes a la capital, para controlarse, un amigo iba a entender con mucha penetración que su familia creía a una persona que era médica. "Además que en él se incorporaba, el espíritu de un famoso doctor francés a quien ya lo llevó y que hacía curaciones espectaculares". ¿No quería dejarse examinar por él? "Así que con alguna desconfianza suya y de ese modo se encogió su día con Jaime Gallo que, lápiz en mano, garabateaba un papel. Había hallado la solución del problema. No había tuberculosis renal. Se trataba de un diabético indioado e indicó la píldora que debía ingerir. Visto al doctor. No hablaba tanto inglés y yo le hice escuchar para la traducción, se negó a practicarla. Como tampoco le daba nada allí el enfermo regresó tranquilo a Jaffke. Poco más tarde despertó lo aparecido en la cama en un pequeño abacaxi cerca del sitio indicado por Gallo y el dentista prosiguió a contemplar en la cara colgante un granuloma séptico. Esta noche tarde las molestias resumidas empeoraron a diminuir y al otro día desaparecieron. Estaba curado.

¿Puede hablarse en este caso de intervención espiritista? ¿O sea, como se afirma siempre, fuertes cerebrales latentes, descondicionados, que entra en actividad?

A continuación del testimonio del doctor Díazco en el caso Gallo, el profesor Piga inserta unas veintitantas páginas escritas sobre el tema parapsicología por el abogado don Fernando Vargas Belli, en una prosa magnífica, herediaría; pero que, pese a múltiples especulaciones, prodigiosas hasta ser alarmantes, que describe, narra y explica de él, pese a sus apariencias, todo elemento sobrenatural.

Por disgracia, como lo dice el profesor Piga, para la buena preservación de los fenómenos espirituistas, parece que se necesita, como requisito previo, cierto grado de la o de confianza en el Estado. Si ésta falta, no se produce. Además, los hechos del mundo espiritista son hechos raros; díctas las mismas cosas, no siempre se obtienen las mismas efectos; así que resulta imposible reducirlos a ley, y establecerlos dentro de la debida ciencia, experimental. Permanecen isolados como la electricidad antes de ser domesticada, esas, en sentido suyo.

Parapsicología [artículo] Alone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alone, 1891-1984

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Parapsicología [artículo] Alone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)